

Las cuentas del gobierno Ospina a menos de un año de finalizar su mandato

Organizaciones de la ciudad solicitan mayor claridad respecto a las metas desfinanciadas del Plan de Desarrollo; así como sobre el estado de los proyectos del empréstito.

- **La inversión pública de la Alcaldía de Cali entre 2020 y marzo de 2023 suma \$10.7 billones**, una cifra que, respecto a la proyección de \$15,5 billones realizada por el Gobierno Ospina para sus 4 años de mandato, está lejos de la expectativa.
- **La deuda actual de la ciudad es de aproximadamente \$2,2 billones**, entre capital e intereses. Según el Marco Fiscal de Mediano Plazo, será el próximo alcalde quien deberá asumir el pago de casi el 60% del valor total adeudado, que equivale a \$1,3 billones del presupuesto para sanear las finanzas del Distrito.
- Para el mes de abril, **los desembolsos del crédito sumaban \$211 mil millones**, el 32% de lo contratado con la banca privada.
- **Los organismos que han tenido mayores modificaciones en su presupuesto de inversión han sido** las secretarías de Vivienda, Deporte y Gestión de Bienes y Servicios.

La alianza para el monitoreo al #PlanDeDesarrollo, conformada por la Unidad de Acción Vallecaucana, Cali Cómo Vamos, el Observatorio Cali Visible de la Universidad Javeriana y Propacífico, continúa con su compromiso de informar a la ciudadanía, de cara a favorecer una opinión pública informada sobre la gestión y el estado de las finanzas de la ciudad. A continuación, se presentan algunos análisis a partir de la ejecución presupuestal de la inversión por organismos (centralizados) de la Alcaldía y el comportamiento del gasto público.

Ejecución presupuestal de la inversión pública

La inversión en estos tres años y tres meses de gobierno suma \$10,7 billones, esto representa una ejecución del 75%, frente a los \$14,2 billones de presupuesto que ha tenido disponible la administración central¹ para este periodo. No obstante, las cuentas no se ajustan a lo proyectado.

Vale la pena recordar que, antes de que se aprobara el Plan de Desarrollo, el Alcalde Jorge Iván Ospina presentó, ante el Concejo, una propuesta de inversión a 4 años por un monto de \$24 billones. Dicha propuesta no fue aprobada dada la realidad presupuestal de Cali y porque se tuvo en cuenta que el gobierno saliente de la época reportó una inversión total de \$10,4 billones.

¹ Para el cálculo del presupuesto disponible, se tuvo en cuenta los reportes publicados por Planeación Distrital del presupuesto modificado a diciembre de 2020, 2021, 2022 y marzo de 2023.

Tras un ajuste en el presupuesto, el Concejo aprobó una proyección por el orden de \$18,4 billones para los 4 años de mandato; sin embargo, de acuerdo con las modificaciones más recientes realizadas al Plan Plurianual de Inversiones (abril 2023), se contempla una proyección de inversión para el periodo 2020 a 2023 por valor de \$15,5 billones. Lo anterior significa, que se han hecho reducciones presupuestales cercanas a los \$3 billones, aun cuando se firmaron los contratos con los bancos por \$650 mil millones de la operación de crédito público. También quiere decir, que **incluso con el ingreso del crédito y las modificaciones que se han hecho al plan de inversiones, las cuentas del gobierno aún no cuadran.**

La proyección más reciente del gobierno se encuentra en \$15,5 billones, no obstante, si tenemos en cuenta que a menos de un año para culminar su mandato la inversión refleja \$10.7 billones, las cifras están lejos de la expectativa del gobierno. Por lo anterior, es necesario que en la rendición de cuentas del mandatario, se **indique qué programas fueron desfinanciados, cuál es el estado de las metas de bienestar o de impacto, y cuál es el estado de los denominados proyectos movilizados.**

Comportamiento presupuestal de los organismos

Son dos organismos los que han concentrado el 58% del presupuesto invertido: Salud y Educación, el primero tuvo un presupuesto promedio anual de \$1 billón de pesos y el segundo de \$898 mil millones de pesos.

En relación con las modificaciones que se han realizado anualmente a los presupuestos de los organismos, secretarías como la de Vivienda destacan por su alta variación; en 2021 comenzó con un presupuesto de \$20 mil millones y terminó con \$49 mil millones. Este año, dicha secretaría inició con \$32 mil millones y, al mes de marzo, tenía un presupuesto modificado casi cuatro veces mayor (\$116 mil millones). El mismo caso se presenta en la Secretaría del Deporte, que arrancó el 2021 y el 2022 con un presupuesto promedio de \$47 mil millones y, al finalizar la vigencia, contaba con un presupuesto casi tres veces mayor (\$131 mil millones en 2021 y \$123 mil millones en 2022).

Caso contrario al de Vivienda y Deporte se ha presentado en el DAGMA y en la Unidad Administrativa de Gestión de Bienes y Servicios. El DAGMA inició el 2020 con un presupuesto de \$54 mil millones y tuvo una reducción de \$10 mil millones; sin embargo, solo logró ejecutar el 38%. En el 2022 inició con \$123 mil millones a su cargo y terminó con \$94 mil millones, de los cuales ejecutó el 90%. Por su parte, mientras que en el 2021 la Unidad de Gestión de Bienes y Servicios duplicó su presupuesto inicial, en el 2022 pasó de \$49 mil millones de presupuesto a \$17 mil millones de pesos.

Sobre los desembolsos del crédito público

La Unidad de Acción Vallecaucana en alianza con Mi Cali Contrata Bien han venido realizando un seguimiento riguroso a la operación de crédito público; es decir, al crédito

solicitado por la Alcaldía a cinco bancos privados por un valor total de \$650.000 millones. Las cifras más recientes², respecto de los desembolsos por parte de los bancos, indican una ejecución del 32% del crédito (\$211 mil millones) de los \$650 mil millones que ya fueron pactados con la banca.

Estos recursos del crédito, tal como quedaron en los contratos que han sido modificados, se destinarán a la inversión en 23 proyectos, de los 25 acordados inicialmente, siendo una fuente más de su financiación. Más del 40% del recurso del crédito se ha concentrado en dos secretarías: con los proyectos de mejoramiento de la malla vial (\$125 mil millones) y estaciones del MIO (\$30 mil millones), **Infraestructura** concentra el 24%; por su parte, **Vivienda** concentra el 17%, distribuido entre el proyecto de mejoramiento integral del hábitat que comprende **los parques de Cristo Rey y Boulevard Cauquita** (\$100 mil millones) y la adquisición de suelo apto para el desarrollo de proyectos de vivienda VIP, VIS y hábitat en Santiago de Cali (\$8 mil millones).

² Información con corte al 30 de abril de 2023. Tiene como fuente la respuesta a un derecho de petición presentado por el Laboratorio Mi Cali Contrata Bien, Radicado No. 202341310200002281.



Si quieres conocer más información sobre la Operación de Crédito público te invitamos a ingresar al siguiente enlace: <https://bit.ly/EmprestitoCali>

Para más información:

Daniel Felipe López

Director
Unidad de Acción Vallecaucana
daniel.lopez@uav.org.co

Alejandro Sánchez

Coordinador Observatorio Cali Visible
Pontificia Universidad Javeriana Cali
alejandros@javerianacali.edu.co

David Humberto Gómez

Coordinador de Análisis -
Propacífico
david.gomez@propacifico.org

Lina María Orozco H.

Coordinadora Línea de Buen
Gobierno
lina.orozco@uav.org.co
Cel. 3113160406

Marvin Mendoza

Director Cali Cómo Vamos
mfmendoza@calicomovamos.org.co
Cel. 3108987326

María Isabel Alvarado

Vocera Laboratorio Mi Cali
Contrata Bien
direccion@micalicontratabien.org
Cel. 3154787301

Síguenos en redes sociales:



@calicomovamos
@CaliVisible
@ProPacíficoOrg
@UAV_Valle



Unidad de Acción
Vallecaucana
Programa Cali Como Vamos
Propacífico
Cali Visible



@calicomovamos
@calivisible
@uav_valle